

Opinión

De África a la Argentina

“Nuevos” inmigrantes africanos de la región subsahariana



Por Dra. Marta M. Maffia

Antropóloga. Profesora de la Universidad Nacional de La Plata e Investigadora del Conicet

Este trabajo tiene como propósito presentar un panorama general de las migraciones africanas subsaharianas hacia Argentina, particularmente las arribadas a partir de la década de 1990, a las que llamamos “nuevas” respecto de la migración de los caboverdeanos sucedida entre fines del siglo XIX y la primera mitad del siglo XX.

Las migraciones en y desde el continente africano

Las presiones externas impuestas a las estrategias de desarrollo de los países africanos -“las irracionales políticas de desarrollo postcoloniales”¹ (Kabunda, 2000), impactan sobre la organización política, social-cultural y económica de estos, lo que a su vez influye sobre las migraciones intra y extracontinentales. Respecto de las causas de ambos tipos de migraciones, según el economista nigeriano Aderanti Adepoju² (1984) provienen de un mismo conjunto fundamental. La migración interna sobreviene en respuesta a desequilibrios entre las

distintas regiones de un país y su dirección dominante está determinada por la implantación de los proyectos generadores de empleo. De modo semejante ocurre con la migración internacional: desigualdades en el desarrollo, las oportunidades de empleo y, especialmente, las condiciones de vida y de ingresos motorizan estos movimientos. Pero las razones no son exclusivamente económicas. Los factores políticos son con frecuencia más importantes; por ejemplo, algunos estados han intentado reajustar las fronteras arbitrarias trazadas por la administración colonial, que dividió grupos étnicos homogéneos, trayendo como consecuencia guerras entre los países que arrojan centenares de refugiados y desplazados en la búsqueda de seguridad individual y colectiva, como los casos de Somalia, Etiopía, Nigeria y Camerún (Adepoju, 2007)³.

Tanto Kabunda como Adepoju y expertos participantes del Foro Internacional sobre Migraciones y Derechos Humanos realizado en Lisboa en 2007, subrayan que la inmigración africana es más intracontinental u horizontal que extracontinental.

1 Kabunda, M. 2000. *La inmigración africana. Verdades y contraverdades*. Letra Internacional. 68. Consultado 15/10/11 (<http://www.webislam.com/?id=4319>)

2 Adepoju, A. 1984. *Las relaciones entre las migraciones internas y las migraciones internacionales: el caso de África*. Revista Internacional de Ciencias Sociales XXXVI (3):441-452. Consultado 10/03/10. (<http://www.unesco.org/issj/rics157/adepojuspa.html>)

3 Adepoju, A. 2007. *Migration in Sub-Saharan Africa*. A Background Paper Commissioned by the Nordic Africa Institute for the Swedish Government White Paper on Africa. Human Resources Development Centre. 28 de julio de 2007, Lagos, Nigeria.



Para el año 2000 la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) ya pronosticaba un aumento sustancial de la emigración/inmigración de africanos, en particular desde el África subsahariana, hacia destinos fuera del África debido a que las perspectivas y posibilidades de las migraciones internas están cada vez más limitadas, lo que conlleva a una situación de pobreza generalizada e inseguridad económica.

La misma organización en su Informe anual (2010:131)⁴ señala que África sigue siendo un continente con una firme dinámica de inmigración in-

⁴ Organización Internacional para las Migraciones. 2010. *Informe sobre las migraciones en el mundo 2010. El futuro de La migración: creación de capacidades para el cambio*. Ginebra.

ternacional. Considerando que: “Los conflictos, las desigualdades de los ingresos y el cambio climático se traducen en niveles muy bajo de seguridad humana, actúan a modo de factores de empuje, impulsando a las personas a desplazarse de sus países de origen”.

Las migraciones del África subsahariana

Los reportes de organismos internacionales que han comenzado a dar cuenta del fenómeno de las migraciones extracontinentales hacia América, y Sudamérica en particular, señalan la intensificación de los flujos provenientes del África subsahariana.

Entre los múltiples factores que dan forma a las tendencias y patrones inmigratorios de esta región, Adepoju (2007) destaca: un crecimiento rápido de la población y de la fuerza de trabajo, políticas inestables, conflictos étnicos en aumento, caída o derrumbe de los gobiernos cuyas raíces están en los precarios procesos de democratización, declinación económica persistente y achicamiento de los trabajadores del sector público en respuesta a las medidas de ajuste estructurales y la pobreza, sin descartar la importancia del deterioro ambiental; desertificación en aumento de las tierras arables, el bajo precio de los *commodities* y los subsidios de los países ricos a algunos cultivos, llevan a que muchos africanos se vean compelidos a emigrar.

Estas migraciones están compuestas por flujos mixtos, es decir, movimientos de población que incluye migrantes económicos, solicitantes de asilo, refugiados y otros tipos de migrantes. Estos flujos están relacionados con movimientos irregulares, migraciones de tránsito, cruces irregulares de fronteras, etc. (OIM, 2009)⁵.

5 Organización Internacional para las Migraciones. 2009. *Migración irregular y flujos migratorios mixtos: enfoque de la OIM*. Documento OIM MC/INF/297. Consultado 5 de marzo de 2014. (https://www.iom.int/jahia/webdav/site/myjahiasite/shared/shared/mainsite/policy_and_research/policy_documents/MC-INF-297-Flujos-Migratorios-Mixtos_ES.pdf)

Por otro lado, estos movimientos muestran heterogeneidad en términos de la duración de la estadía en la región. Según el Panorama Migratorio de América del Sur del año 2012 publicado por la OIM, los países nucleados en el eje atlántico que reciben mayor cantidad de migrantes subsaharianos son Argentina y Brasil, donde una parte de los migrantes asume una situación transitoria y otros parecen haberse asentado de manera duradera. Marcelino y Cerruti (2011)⁶ señalan que además de la creciente imposibilidad de ingresar a países desarrollados o del “primer mundo”, existen otra serie de factores que explicarían en parte la conformación de este nuevo corredor migratorio entre el continente africano y Sudamérica (Brasil y Argentina). Particularmente para Argentina: una política migratoria relativamente abierta y su normativa que reconoce la migración como un derecho humano, la extensión y porosidad de sus fronteras junto a la incapacidad del Estado de controlar todos los ingresos y egresos, y el poco control hacia el comercio informal, actividad a la que se dedican muchos migrantes. También, “las crecientes oportunidades encontradas en los países sudamericanos, tanto para la inserción socio-laboral y socio-cultural como para la circulación dentro del subcontinente” (Texidó, 2012: 1)⁷ y el establecimiento de redes migratorias más o menos afianzadas.

6 Marcelino, P.; Cerruti, M. 2011. *Recent African immigration to South America: the cases of Argentina and Brasil in the regional context*. CELADE, ECLAC. (http://www.cepal.org/cgi-bin/getProd.asp?xml=/celade/noticias/documentosdetrabajo/5/44525/P44525.xml&xml=/celade/tpl-i/p38f.xml&base=/celade/tpl/top-bottom_dam.xsl) Consultado 05/10/11.

7 Texidó, E. 2012. *La migración africana en el cono sur. Una aproximación a las características de los flujos recientes*. Pp. 1-20 en África en movimiento. Migraciones internas y externas, compilado por M. Kabunda. Madrid: Observatorio sobre la Realidad social del África Subsahariana de la Fundación Carlos de Amberes. Consultado 15/12/13. (http://83.175.207.190/observatorio/index.php/Art%C3%ADculos_in%C3%A9ditos)

Población extranjera nacida en países del continente africano, por provincia y Ciudad Autónoma de Buenos Aires
(en número de personas)

Región	Individuos
Total país	2.738
C.A.B.A.	1.176
Buenos Aires	839
Córdoba	143
Entre Ríos	82
Mendoza	77
Santa Fe	70
Salta	50
Río Negro	42
Neuquén	38
Chubut	26
Corrientes	23
San Juan	21
La Pampa	18
Tucumán	18
Catamarca	17
Misiones	16
Santa Cruz	14
Chaco	12
Tierra del Fuego	10
La Rioja	9
San Luis	9
Formosa	6
Jujuy	6

Fuente: Elaboración propia sobre la base de datos consultados en Instituto Nacional de Estadística y Censos (2010).

Los nuevos inmigrantes del África Subsahariana

Aproximadamente desde la década de 1990, incrementándose a partir del año 2000, senegaleses, nigerianos, ghaneses, guineanos, cameruneses, congoleños, malíes y marfileños -entre otros-, comienzan a ser visibilizados por los pobladores locales en distintos espacios geográficos/sociales/culturales y laborales.

La falta de trabajo o insatisfacción con el que se tenía, perspectivas limitadas de desarrollo profesional y expectativas de mejorar las condiciones de vida de la persona y/o el grupo familiar -y, en algunos casos, persecuciones de índole política-, fueron las principales motivaciones -que nos expresaron nuestros entrevistados- a la hora de emigrar. Esas decisiones en general recibieron el apoyo de todos o de algunos miembros (madre y/o padre, hermanos, tíos) de la familia extensa.

En el Censo Nacional de 2010, figuran 2.738 africanos, el 68,7% provienen del África subsahariana. Del total de 1.805.957 extranjeros registrados, los africanos representan solo el 0,15%. Por su parte, integrantes de las distintas asociaciones de inmigrantes estiman que residen en el país entre 4.000 y 5.000 africanos⁸, aunque remarcan que es difícil establecer una cifra con exactitud, especialmente debido a la elevada movilidad, ya que algunos permanecen en el país durante un breve lapso y luego vuelven a migrar, mientras que nuevos inmigrantes continúan arribando. De la cifra mencionada, los entrevistados calculan que alrededor de 3.000 provienen de Senegal y unos 1.000 de Nigeria, seguidos por grupos más pequeños de ghaneses, cameruneses, guineanos, congoleños y marfileños (Maffia, 2011)⁹.

⁸ Esta diferencia se debe en parte al subregistro de mucha población extranjera que por diversos motivos -entre ellos el temor por estar indocumentados- no fueron censados. En la actualidad las organizaciones hablan de una cifra cercana a los 10.000.

⁹ Maffia, M. 2011. *La migración subsahariana hacia Argentina: desde los caboverdianos hasta los nuevos inmigrantes del siglo XXI*, en Aportes para el desarrollo humano en Argentina 2011 (5). Buenos Aires: PNUD. Pp. 53-89

Los datos de la Dirección Nacional de Migraciones, tampoco ofrecen demasiada precisión, ya que muchos africanos presentan un estatus migratorio irregular, por lo cual no aparecen en sus registros. Si bien la nueva ley garantiza que la condición migratoria irregular no obstaculizará el acceso a derechos fundamentales, su aplicación no impide que se generen residentes irregulares (Courtis y Pacceca, 2007)¹⁰.

Esta situación particular motivó la movilización de la Asociación de Residentes Senegaleses en Argentina que, junto a otras organizaciones de la sociedad civil, lograron que la Dirección Nacional de Migraciones lanzara en enero de 2013 el Régimen Especial de Regularización Migratoria de Extranjeros de Nacionalidad Senegalesa y Dominicana¹¹, cuya duración fue solo de seis meses. En ella no estuvieron incluidos los otros inmigrantes africanos subsaharianos (Zubrzycki, 2014)¹².

Respecto a las vías de ingreso al país, los medios de comunicación insisten en señalar que la mayoría ingresa directamente desde sus países de origen viajando como polizones en los barcos de carga. La información recogida hasta el presente tanto de los propios migrantes como de funcionarios de diversas áreas, coincide en

señalar que la mayoría arriba o arribó por vía terrestre, desde países limítrofes, fundamentalmente Brasil¹³, Bolivia y Paraguay; desde otros países del Cono Sur como Ecuador y, por vía aérea, directamente a la Argentina. Unos lo hicieron con visa de turistas, otros en forma irregular a través de las fronteras más porosas, un número significativo pidió refugio y algunos jóvenes arribaron a bordo de barcos, también irregularmente.

Gran parte de los africanos subsaharianos son varones de entre 20 y 40 años que residen en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires y localidades aledañas, entre otras, Morón, Avellaneda, Florencio Varela y La Plata; aunque también se encuentran en grupos más reducidos viviendo en múltiples ciudades del interior del país, como Rosario, Salta, Jujuy, Puerto Madryn, Córdoba o Mendoza. Algunos son solteros, otros han formado pareja en la Argentina o una nueva familia aún teniendo esposa e hijos en su país de origen. Las mujeres africanas que están en la Argentina son pocas, algunas viajaron con su marido o luego se reencontraron con él, otras vinieron solteras.

Sus actividades laborales son diversas¹⁴: futbolistas, mozos, empleados en fábricas, en comercios o en hoteles, enseñanza de danzas, música africana e idiomas, docencia en nivel terciario y universitario. Algunos que ya están hace varios años en la Argentina y han logrado un buen nivel económico, son dueños de restaurantes, bares o locales comerciales, locutorios, taxis. Sin embargo la actividad más visible es la venta ambulante en la vía pública de *bijouterie*, prendas y accesorios. Los que se dedican a este tipo de comercio, durante los meses de diciembre a marzo, en general suelen viajar hacia las localidades turísticas de la costa atlántica y

10 Courtis, C. y Pacceca, M.I. 2007. *Migración y derechos humanos: una aproximación crítica al "nuevo paradigma" para el tratamiento de la cuestión migratoria en Argentina*, en Revista Jurídica de Buenos Aires, Buenos Aires.

11 Los migrantes dominicanos también tienen numerosos problemas para poder iniciar los trámites regulatorios y participaron junto a los senegaleses de las discusiones tendientes a implementar el plan regulatorio. En ambos casos el régimen de regulación supone la obtención de una residencia temporaria por el término de un año, renovable dos veces consecutivas para luego poder tramitar la residencia permanente.

12 Zubrzycki, B. 2014. *Circulaciones y prácticas transnacionales. Un análisis de la migración senegalesa en Argentina*. Asociación de Estudios Latinoamericanos (LASA), Chicago, USA. Disponible en: <https://lasa-4.lasa.pitt.edu/members/congress-papers/lasa2014/files/41375.pdf>

13 En el caso senegalés, por ejemplo, hasta el año 2009 los migrantes podían obtener fácilmente una visa de ingreso como turistas a Brasil –dicho país tiene representación diplomática en Senegal– y luego ingresar de manera irregular a la Argentina

14 Por el momento no hay estadísticas al respecto.



durante el resto del año se desplazan ocasionalmente para vender en las festividades o ferias que se realizan en el interior del país.

Como se puede observar en el cuadro inserto en páginas anteriores, el número de africanos en las provincias (exceptuando la de Buenos Aires) es muy poco significativo, no fijan su residencia por mucho tiempo dependiendo de las posibilidades y condiciones laborales con las que se encuentren. No tenemos por el momento registro de trabajo en áreas rurales, la mayoría permanece en las principales ciudades realizando actividades por cuenta propia en la ya señalada venta ambulante. Aún sin apoyo estadístico podríamos señalar con la debida precaución, que dentro del mercado laboral argentino, existe alguna demanda para los nuevos inmigrantes africanos: en gastronomía y turismo; en el sector de la construcción, aunque con mayores dificultades para la realización de contrataciones de trabajadores que no estén en regla (“en blanco” como se suele

decir); en los *call-centers* por su manejo de idiomas (francés e inglés) y en el sector publicitario.

Sintetizando: un número importante de inmigrantes subsaharianos a pesar de manifestar sus deseos de quedarse por poco tiempo e imaginando a la Argentina solo como un país de tránsito -como le ha ocurrido a numerosos inmigrantes a lo largo de la historia de nuestro país- finalmente se asientan en él. Son pocos los casos de los que hemos tenido noticia de emigración hacia los países del Norte. La excepción, aunque ya no para el Norte, es Brasil, el que de algún modo, se constituye en un espacio de migración transnacional, donde van y vienen -sobre todo los senegaleses-. Cuando económicamente les es posible, viajan a sus países de origen, de visita, a llevar presentes a la familia, resolver algún problema, comprar mercadería entre otras razones.

Palabras finales

Estos nuevos inmigrantes africanos subsaharianos en la Argentina se encuentran/interaccionan/disputan/comviven con otras diversidades. Una de ellas, es el llamado en forma genérica colectivo “afro”, recorrido por múltiples identificaciones, adscripciones y pertenencias. Hoy nos interesa profundizar en el papel que los nuevos inmigrantes juegan en este campo de interacciones, y particularmente, analizar si su presencia produce alguna fisura en el imaginario nacional de una Argentina blanca, homogénea, a través de acciones de acompañamiento, en el proceso de reversión de la invisibilización y en la lucha por el reconocimiento de derechos, que individuos y organizaciones de afrodescendientes, están llevando a cabo en el país¹⁵.

15 Para una ampliación de este tema ver Frigerio, A. y Lamborghini, E. 2011. *Los afroargentinos: formas de comunalización, creación de identidades colectivas y resistencia cultural y política*, en Aportes para el desarrollo humano en Argentina N° 5, Buenos Aires. pp. 1-51.